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Давайте вспомним о Победе! 

1945 –– 2014 

Поздравляем с 69-годовщиной Победы ветеранов БГУИР, участников Великой Отечественной 
войны, молодѐжь университета и его работников – всех, кто ПОМНИТ уроки истории и ЦЕНИТ 

каждый прожитый день мирной жизни! 

День Победы 

Я помню начальные классы, 

Асфальт, раскалѐнный, как печь. 

Моя озорная гримаса 

На уровне папиных плеч. 

  

И вот впереди – ветераны, 

Раздалось повсюду «Ура!» 

И мама даѐт мне тюльпаны – 

Встречать ветеранов пора… 

  

Уходят от нас ветераны, 

Уходят, но держат свой строй. 

Войны бесконечные раны 

Свежи, как тюльпаны весной. 

  

Н.В. Гапоненко, профессор кафедры МНЭ 

 
Информационное будущее с TIBO 

С 22 по 25 апреля на XXI Международном специализированном форуме по телекоммуникациям, 
информационным и банковским технологиям «ТИБО-2014» была представлена продукция более 200 

компаний из 14 стран: широкий спектр телекоммуникационного и компьютерного оборудования, программных 
систем, услуг связи, информационных ресурсов, комплексных решений для различных отраслей. 

В экспозицию нашего университета вошли созданные ЦИИР, НИЧ и военным факультетом 30 экспонатов, 
среди которых были представлены информационные технологии в учебном процессе, виртуальные 
тренажѐры, а также разработки в области оценки надѐжности электронных устройств и защиты информации. 
Кроме этого, БГУИР был куратором круглого стола «Информационные технологии в образовании», на 
котором от университета выступили профессор Н.И. Листопад, доценты Е.Н. Живицкая и В.Ю. Цветков. 

Кульминацией выставки стало награждение победителей интернет-премии «ТИБО» по 14 номинациям. 
Выбрать лучших оказалось для жюри сложной задачей – в оргкомитет поступило более 500 заявок. Сайт 
нашего университета был награждѐн специальным призом жюри конкурса «В ознаменование 50-летия со дня 
создания БГУИР». 

  

Янина ЕЛИНЕВСКАЯ, 

пресс-служба 

  

Связь поколений 
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В конце апреля в БГУИР прошли традиционные встречи ветеранов ВОВ со студентами 1 курса. 
Такие встречи, безусловно, можно назвать мостиком между прошлым и настоящим. 

Мостик между нами 

По лестнице с палочкой в руках, однако, уверенной походкой поднимается седовласый мужчина. 
Поднявшись наверх и пройдя по длинному коридору, он останавливается возле кабинета. Дверь в кабинет 
распахнута, слышны оживлѐнные разговоры. Мужчина заметно волнуется. 

– Молодежь уже не та… Услышат ли они меня? – задумчиво произносит он. 

– Да, не та. Но у нас замечательная молодѐжь! – подбадривают гостя. 

Зайдя в кабинет и оглядев присутствующих, Борис Маркович Промышлянский, полковник в отставке, 
твѐрдым голосом и без капли волнения, в полнейшей тишине начинает разговор о войне… 

22 июня 1941 года 19-летний лейтенант Промышлянский, второкурсник Ленинградского артиллерийского 
училища имени Красного Октября, приступил к выполнению своего долга – защите родины. Он прошѐл всю 
войну: сначала командиром взвода, потом – батареи, а ещѐ чуть позже начальником штаба артиллерийского 
полка. Был два раза ранен, второе ранение получил 8 мая 1945 года, как раз накануне Победы.Удостоен 6-
ти орденов и 22-х медалей СССР. А сегодня, в свои почти 92 года, он согласился прочитать несколько 
лекций для студентов БГУИР. 

В ходе выступления для наших первокурсников Борис Маркович не вдавался в подробности военных лет – 
это тяжѐлые воспоминания, – а рассказал, как повлияло патриотическое воспитание молодѐжи на победу, 
какую роль здесь сыграли литература, поэзия, песенное искусство. Привѐл примеры мужества и стойкости 
героев Великой Отечественной войны, в том числе, защитников Брестской крепости, которые «предпочли 
умереть стоя, чем жить на коленях». Он обратил внимание на проблему современности – иную трактовку 
событий Второй мировой войны, где говорится о неоправданных действиях руководства советской армии, 
повлѐкших большие потери среди армии и гражданского населения страны. Цитатами таких известных 
личностей, как Шарль де Голль и Теодор Рузвельт лектор доказал, что такая точка зрения не обоснована. А 
ещѐ ветеран высказал надежду на то, что молодѐжь не будет забывать о мужестве своих предков. 

– Живите долго и счастливо в нашей синеокой Беларуси! Для этого созданы все условия, – пожелал Борис 
Маркович студентам. –Живите и помните тех, кто не пришѐл с полей сражений. Они дали вам 
возможность сегодня в мирной, суверенной и процветающей стране торжественно отпраздновать 69-ю 
годовщину Великой Победы. 

Григорий Прищепный: «Ветеранов нужно разговорить» 

Около 20 лет назад в университете был создан Совет ветеранов. Первоначально его председателем 
являлся генерал-майор в отставке Алексей Николаевич Быков. Последние 10 лет эту должность 
занимает ветеран Великой Отечественной войны, кавалер Ордена Отечественной войны 2-й 
степени и Ордена Красной Звезды, полковник в отставке Григорий Васильевич Прищепный, 
который рассказал о работе Совета. 

Последние годы для нашей организации не очень хорошие: быстро «тают» ряды ветеранов – тех людей, 
которые завоевали эту победу. К сожалению, из 22-х человек, работавших в университете, осталось только 6, 
а остальные замечательные доценты и профессора ушли уже из жизни. Это, конечно, очень печально. 

Традиционным мероприятием, которое мы организовываем ежегодно, является встреча студентов с 
ветеранами. В этом году нас посетилиБ.М. Промышлянский, Б.Ф. Боков, А.Ф. Фень. Мы должны 

использовать богатый потенциал участников Великой Отечественной войны, чтобы они не только делились 
со студентами впечатлениями и опытом того, что видели и пережили, но и давали советы, как молодому 
поколению строить свою жизнь. 

Напряжѐнная обстановка в современном мире требует очень большой осторожности и внимания. 
Необходимо взвешенно оценивать еѐ, чтобы своевременно принять меры и не допустить развязывания 
Третьей мировой войны. В последние несколько лет заинтересованность молодѐжи к ветеранам возросла. 
Наши студенты – замечательные ребята. Они очень грамотные, умные. Правда, ветеранам, выступающим 
перед молодым поколением, не всегда приятно вспоминать и говорить о том, что они пережили в годы войны. 
Ветеранов нужно разговорить. 

Хочется пожелать нашим студентам достигать поставленных целей! У них есть все условия для того, чтобы 
окончив университет, стать  высококвалифицированными специалистами, востребованными в нашем 
государстве. 

  

Материалы рубрики подготовила 

Янина ЕЛИНЕВСКАЯ, пресс-служба 
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70 мирных лет 

Дорогие читатели! На страницах нашей газеты появилась новая рубрика-отклик. Рубрика-зеркало. 
А поводом для еѐ появления стали три грядущие даты, связанные с Великой Отечественной 
войной: 69-летие и 70-летие Победы, 70-летие освобождения Беларуси. Таким образом, с мая 2014 
по май 2015 годов мы будем публиковать материалы в информационных (событийные) и 
аналитических (размышления, впечатления, воспоминания) жанрах. А в этот раз мы начнѐм цикл 
публикаций работ конкурса эссе «Зачем нам помнить о войне» 

Конкурс эссе 

Конкурс эссе «Зачем нам помнить о войне» проводился с 20 февраля по 10 апреля текущего года и был 

посвящѐн 70-летию освобождения Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков и 69 годовщине 
Победы советского народа в Великой Отечественной войне. В числе организаторов конкурса: Совет 
ветеранов, отдел методической и воспитательной работы УВРМ, студенческий городок, деканаты 
факультетов, кафедра гуманитарных дисциплин, кафедра философии, ПО ОО «БРСМ», профком студентов. 

Мы благодарим ВСЕХ участников!!! Жюри серьѐзнейшим образом ознакомилось со всеми 38-ю  присланными 
работами и подвело следующие итоги: 

1 место  – Вадим Крючков, ФКП (гр. 010902); 

2 место – Наталья Хвизюк, ФКП (гр. 012601); 

3 место  – Анна Лось, ИЭФ (гр. 374002). 

Поощрительными призами отмечены следующие авторы: Елизавета Каллаур, ФИТУ (гр. 320604); Наталья 
Плешкун, ФКСиС (гр. 353501);Алѐна Досова, ФКП (гр. 313202); Анна Клокова, ИЭФ (гр. 372301); Максим 
Василевич, ФИТУ (гр. 322404); Анастасия Мосько, ФТК (гр. 362101). 

Хочется сказать ВСЕМ АВТОРАМ эссе: вы молодцы! Работы были интересные, творческие; жюри было 
сложно выбрать победителей. Участвуйте и дальше в проводимых в БГУИР литературных конкурсах, и 
УДАЧА ВАМ УЛЫБНЁТСЯ! JJJ 

Т.П. ДАПИРО, начальник ОМиВР 

  

70 мирных лет 

Максим КРЮЧКОВ, студент 3 курса ФКП 

Зачем нам помнить о войне? 

Кто знает, какие вопросы нам завтра может поставить жизнь? Ведь, наверняка, они будут на те самые темы, 
которые нам казались очевидными. И меня терзают смутные сомнения, сможем ли мы на них ответить. Я 
молодой человек, мне двадцать один год, но мне видится, как однажды, лет, эдак, через пятнадцать ко мне 
подойдѐт лохматый сынишка и спросит: 

– Па, а зачем нам помнить о войне? 

Чуть погодя из-за его спины покажется кучерявая дочурка, утирая рукавом сопливый нос и внимательно 
смотря на меня. Что-де я отвечу?.. Я вдруг стану серьѐзным, и начну рыться в старых записях, отыскивать 
файлы на компьютере. Вечером, когда всѐ будет готово, я поставлю в вазу букет ярко-алых гвоздик, зажгу 
свечу по умершим, усажу всю семью на диван и начну свой рассказ. История будет проста: я не стану 
говорить ни про планы сражений, ни про угрозу фашизма, ни про сговор западных держав, ни про сталинский 
декрет. Я расскажу о своей семье, о роли моих родных в этой войне. О том, кем они были, за что сражались, 
как погибли, или как выжили. 

  

Коля 

Начну с истории своего дедушки: 

– Когда началась война, Коле – вашему, дети, прадедушке – было шесть лет… 

Его отец окончил военное училище и был направлен на западную границу, охранять рубежи нашей Родины. 
Он уговаривал жену остаться дома, поскольку все вокруг только и говорили, что о войне. Но Марина 
сказала, как отрезала: 

– Куда ты, туда и я! 
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Потому и поехали в окрестности Белостока вчетвером: младший лейтенант Николай Савельевич, его 
жена и двое детей –шестилетний Коля и двухлетний Петя. В военном городке выделили квартиру, и 
скудные офицерские пожитки занесли в дом. Было это в начале июня 1941 года. Уже через две недели 
объявили боевую готовность. Это означало, что отец, и до этого задерживавшийся на службе, сейчас 
мог вообще не приходить на ночь и с собой стал носить заряженный боевыми патронами пистолет. В 
квартире его ждал собранный, с заботливо насушенными Мариной сухарями, рюкзак – со всеми вещами 
первой необходимости. И вот рано утром, 22 июня, маленький Коля, плача, уткнулся матери в живот: 

– Бомбы, там бомбы! 

На улице действительно слышались взрывы авиабомб, небо пронизывал оглушительный свист, а 
несколько зданий уже объял пожар. Николай наскоро обнял жену и детей и выбежал из дому. Больше им не 
суждено было встретиться. Вскоре прибежал политрук и приказал взять документы и выдвигаться на 
железную дорогу, что была неподалѐку. Там все семьи погрузили на открытые платформы и отправили в 
тыл… 

Несмотря на свой юный возраст, Коля отчѐтливо запомнил и налѐты немецких истребителей на поезд с 
беженцами, и то, как в первой же белорусской деревне, в которой они попросились на ночлег после 
бегства с разбомбленного поезда, он впервые увидел на колодце надпись: «Вода только для немцев». 

Впоследствии не только эта надпись, но и подобное отношение немцев к себе он ощутил в полной мере. 
Хотя и среди немцев были люди. Когда шестилетний мальчик, пройдя босиком всю Беларусь, вернулся на 
Гомельщину, увидел руины своего родного города и пришѐл к себе домой, в деревню Новая Гута. Он слѐг с 
малярией. Речь шла о жизни или смерти ребѐнка. Тогда немец, стоявший на постое у семьи офицера, 
договорился с доктором. Тот дал несколько таблеток, приняв которые, мальчик пошѐл на поправку. 

Многое было ещѐ потом. Были и голодные зимы, и кража леса, который немцы вырубали вдоль дороги 
Гомель-Чернигов, чтобы партизаны не могли устраивать диверсии. Мама тогда заработала позвоночную 
грыжу, а у мальчика начались проблемы со зрением. Были и акции устрашения, когда в отместку за 
очередной партизанский налѐт немцы ставили к стенке всѐ население деревни. Так маленький Коля 
лишился нескольких своих сверстников… 

– Вот это всѐ пережил ваш прадед, – скажу я и поставлю семье аудиозапись, 
сделанную в 2013, когда дедушка со слезами в голосе рассказывал эту 
историю. 

Михаил 

Затем я расскажу о своѐм прадеде по материнской линии, Михаиле Яковлевиче: 

– Был у вас, дети, и другой родственник. Он вам приходится прапрадедом, звали его дедушка Миша. У него 
была непростая судьба… 

Родился он в Украине, под Полтавой. Окончив Полтавский медицинский университет, Михаил стал 
военфельдшером. 

Когда началась война, он с самого еѐ начала был на фронте. Спасал чужие жизни, даже порой с угрозой для 
своей. И произошла с ним такая история. При эвакуации госпиталя Михаил решил ещѐ раз проверить, 
всех ли больных забрали. Он скрылся в палатке, а в это время на холме появились немецкие танки. 
Водитель машины для эвакуации подумал, что все уже на борту, и нажал на газ. Михаил выбежал из 
палатки, и тут первый немецкий снаряд взорвался чуть позади. Военфельдшер побежал за машиной, 
которая уже не могла остановиться, потому как обездвиженная представляла бы собой лѐгкую мишень. 
Молодому медику несложно было догнать машину, та ещѐ не набрала скорости. Однако на ходу 
взобраться оказалось невозможно. И тогда раненные – те, кто был на ногах – взяли его за руки, и так 
двигались на протяжении часа. Михаил висел на руках раненных, усиленно работая ногами. Он как бы 
бежал по земле огромными шагами. За этот подвиг, за то, что лично собрал госпиталь в экстренном 
порядке и никого не оставил, он и получил свою первую медаль… 

Впоследствии его китель красовался пятью боевыми и четырьмя юбилейными медалями, а также одним 
орденом. 

Семѐн, Иван и другие братья 

– Расскажу я вам, дети, и о дальних родственниках. О братьях Николая Савельевича, которых было пятеро. 
Надеюсь, я смогу узнать полную их биографию. Сейчас про двух из них, Семѐна и Ивана, я знаю то, что эти 
рядовые положили голову в операции по освобождению родного Гомеля… 

Семѐн пропал без вести, а Иван покоится в братской могиле под Речицей. Из отправленных в Подольский 
военный архив запросов я надеюсь получить, а затем и рассказать детям историю остальных трѐх 
братьев. Расскажу и о троюродных дедах: Петре, Афанасии, Алексее, Василии и Игнате Кабышах. Их 
судьба тоже драматична. Братьев разделила гражданская война. Игнат воевал на стороне кадетов, 
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остальные – за Советы. В 1938-м Игнат был снят с должности директора школы и репрессирован. 
Несмотря на это, остальные братья защищали советскую родину, сражаясь с фашистами до конца. 
Младший политрук Афанасий погиб на гомельщине, рядовой Василий – недалеко от Минска. Алексей 
защищал блокадный Ленинград, в рядах бойцов зенитно-артиллерийского полка оборонял «Дорогу жизни». 
Пѐтр в составе внутренних войск воевал с вражескими диверсантами и шпионами… 

И ещѐ… 

Многое я расскажу им в тот вечер, покажу фотографии, дам послушать фрагменты разговоров и 
видеозаписей. Покажу ксерокопии приказов о «Выбытии по случаю смерти», наградных листов «За 
выдающуюся храбрость». Думаю, после этого не возникнет у моих детей вопросов о том, как нам относится к 
этой войне и зачем нам еѐ помнить. Смотря с высоты лет, которые отдаляют нас от войны, сложно 
разобраться в мельчайших деталях и хитросплетениях событий. Но если знать, как себя в той или иной 
ситуации вели твои предки, то можно положиться на их выбор и не сомневаться ни в чѐм. И когда очередные 
провокаторы будут призывать поддержать ОУН-УПА (потому что СССР искусственно создал голодомор и 
Белорусскую освободительную армию, и потому что при Советах были репрессии), я знаю: мои дети ответят 
верно. Они скажут, что их деды, может, и имели расхождения с мнением политиков Советского Союза, но 
когда встал вопрос о свободе и мире, они не колебались. Они сражались на стороне Родины, сражались 
против фашистов и дали врагу отпор. В трудные моменты, когда Отечеству нужна помощь, люди забывают 
личные обиды и личные страдания, ведь на первый план выходит страдание всей страны… 

Нужно помнить историю для того, чтобы знать, для чего горит огонь в твоѐм сердце, для чего ты живѐшь и 
ради чего готов умереть. 

(эссе опубликовано в сокращѐнном варианте) 

  

АктуальНО! 

Небесные фонарики: и романтично, и красиво, и… ОПАСНО 

Запуск летающих фонариков – эта сравнительно новая народная забава не такая уж безопасная и 
экологичная, как уверяют их продавцы. 

Летающий фонарик был изобретѐн в Китае для использования в военных целях. Конструкция «аппарата» 
представляет собой: каркас, выполненный, как правило, из проволоки; купол, обтянутый листовым 
материалом (чаще всего – бумагой), пропитанным различными составами; горелка. 

Пожарная опасность таких фонариков заключается в наличии источника зажигания (открытый огонь горелки) 
и способности фонариков преодолевать значительные расстояния. В этом неуправляемом полѐте и кроется 
одна из основных опасностей. Стоит отметить, что в основном небесные фонарики запускаются в тѐмное 
время суток, когда большинство людей спит, и его приземление на горючие вещества и материалы будет не 
сразу замечено. Известны случаи, когда от таких фонариков загорались деревья, машины, и даже выгорали 
балконы. Например, едва не случился пожар на территории киноконцерна «Мосфильм», где фонарики со 
свечами приземлились на мягкую кровлю съѐмочных павильонов, которые стали загораться, и 
только оперативные действия работников пожарной охраны Мосфильма помогли обезвредить 
возгорание. 

Небесные фонарики могут нанести вред не только летающим и наземным животным, но и воздушному 
транспорту. А ещѐ – загрязняют окружающую среду в виду того, что не сгорают полностью, а падают на 
землю, становясь простым мусором. 

Давайте задумаемся: стоит ли украшать свою жизнь такой «красотой»? 

В настоящее время небесные фонарики запрещены в некоторых штатах США, частично на территории 
Германии, в Испании и других странах мира. Например, в Бразилии запуск летающих фонариков считается 
преступлением и наказывается сроком до 3-х лет лишения свободы. 

  

Т.А. Быченок, 

специалист группы пропаганды и обучения 

Советского РОЧС г. Минска 

  

Сотворчество 

О красоте рукотворной 
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Взрослая сосредоточенность и детская непосредственность, а главное – талантливый труд рукодельный и 
тех, и других. Всѐ это было столь очевидным только 25 апреля и только в фойе актового зала БГУИР, где 
усилиями профкома работников снова был создан мир экспонатов творческой выставки. Выставки, 

вернувшей к нам на некоторое время прекрасное 8 Марта, встретившей окрепшую весну и напомнившей об 
одной из главных особенностей приближающегося мая – спортивной! Поэтому символ Чемпионата мира по 
хоккею – зубр Волат – был тоже тут. 

Были тут и потешные зверьки, 

И весѐлые брелки… 

В общем, всѐ не перечесть. 

Лучше много раз смотреть! 

А что поразило лично меня больше всего, так это творческая плодовитость 13-летней Юлии Асташѐнок, 
мастерицы на все руки, которая, наверное, вскоре откроет в БГУИР свою персональную выставку. А ещѐ 
возникла такая мысль: почему бы в нашем университете не открыть музей творчества работников и их 
детей?! Тогда было бы гораздо больше возможностей лицезреть всю эту красоту рукотворную. 

Экспонаты трогал руками 

Виталий БАБИЧ, пресс-служба 

  

  

 

Би
бл
ио
те
ка

 БГ
УИ
Р




